

AMICALE DES ANCIENS DE LA  
BRIGADE ALSACE-LORRAINE



Mes chers Amis,

Voici le quatrième Bulletin de l'année 1953. J'ai essayé de tenir mon engagement. A vous de dire si j'y ai réussi. A vous de me donner un sérieux coup de pouce, disons : de plume, afin que je m'en tire en 1954.

1954 sera sans doute comme celle qui vient de s'éteindre : les uns tireront le diable par la queue, les autres continueront à répandre le plus de bien autour d'eux. Tous méritent de réussir dans leurs entreprises et tous doivent rester en bonne forme physique.

Bonne année,  
mes camarades !

un salut  
un peu de qui  
voilà le bonheur à votre porte  
un vœu  
des souhaits  
voilà pour chacun de la joie !

N O S M O R T S

Notre Camarade Marcel SAMSON nous fait part du décès de son père. Nous le prions d'agréer nos condoléances.



LES FARDS A TRAVERS LES AGES

De tous temps, les femmes ont fait grand cas du contenu de leurs fioles, tubes et flacons pour aviver ou atténuer, accentuer ou diminuer, ajouter ou soustraire aux traits que la nature leur avait donnés et les rendre conformes aux exigences de la mode.

Ces usages ne furent pas toujours bien compris.

C'est ainsi qu'en Angleterre, au XVIIe siècle, la crainte que de tels artifices ne viennent à saper le " self control " des robustes garçons anglais devient si grande, qu'une loi fut soumise au Parlement, stipulant que " toute fille, femme ou veuve qui aurait entraîné dans les liens du mariage un sujet de Sa Majesté au moyen de parfums, fards, lotions, dents artificielles, faux cheveux, postiches, corsets, paniers, hauts talons, rembourages, etc., serait passible des lois en vigueur contre sorcellerie, et que le mariage serait déclaré nul et non avenue... "

Nous ne surprendrons personne en disant que cette loi ne fut pas votée.

L'ancienne Egypte fut le berceau des fards en même temps que celui de la civilisation.

Les Egyptiens utilisaient des poudres minérales vertes, grises et rouges pour se farder les yeux et les joues. Et ils avaient atteint un tel art dans les parfums, préparés à partir de la cannelle, de la myrrhe, de coings, d'amandes amères, etc., qu'en ouvrant le tombeau du roi Tut-Ankh-Amen, un faible parfum subsistait encore après des milliers d'années.

Les peuples primitifs prenaient grand soin de leur chevelure. Les Juifs parfumaient leurs boucles et les Grecs se versaient des huiles odorantes sur la tête pour se rafraîchir après leurs libations. Les Egyptiens teignaient leurs paumes et la plante de leurs pieds, leurs ongles et leurs cheveux avec du henné et usaient d'un cosmétique fait d'une décoction de pattes de lévriers, de fleurs de dattier et de sabots d'ânes bouillis dans l'huile.

La décoloration des cheveux, le camouflage des calvities, l'usage de per-ruques blondes ou rousses étaient courants chez les Romains qui avaient, en outre, la curieuse habitude d'entretenir des esclaves chargés uniquement de leur gratter la tête.

Parfois, comme aujourd'hui, on exagérait. Les Grecs, moins modérés que les Egyptiens, abusèrent tellement des parfums et des fards que les Athéniens promulguèrent une loi en interdisant la vente aux hommes. A la grande satisfaction de Socrate, d'ailleurs, qui se plaignait de ce qu'aucun homme ne se soit jamais parfumé pour l'amour des hommes, ajoutant que les femmes ne doivent pas souhaiter voir leur mari user de parfums puisqu'elles en sont elles-mêmes totalement imprégnées.

Les Romains parfumaient leur corps matin, midi et soir, adoucissaient leur peau avec de la pierre ponce, noircissaient leurs sourcils avec de l'antimoine, préparaient des crèmes de beauté à base de miel et de bouillie d'orge, et des crèmes antirides avec de la poudre d'os. Ils faisaient des fausses dents avec de la corne, lotionnaient leurs taches de rousseur avec un mélange de graines de saule, de salpêtre et de vinaigre et avaient inventé un magnifique dentifrice fait de dents de chiens macérées dans du vin en compagnie de souris, de miel et de racines de fenouil.

Néron utilisait plus de fards en une semaine que l'Arabie n'en produisait en un an, et sa femme Popée, pour être assurée de son bain quotidien de lait, se faisait suivre dans tous ses déplacements par un troupeau d'ânesses.

Aujourd'hui les fards, quoique plus en faveur que jamais, sont utilisés de façon plus discrète. Les dents de chiens, la bouillie d'orge et les sabots d'âne ont fait place à de nouvelles matières dont l'une des plus importantes est l'huile de pétrole.

.....

....  
L'industrie de la parfumerie s'est ainsi intégrée dans la vie économique et dans les pays du monde, influençant de nombreux commerces qui en sont directement ou indirectement tributaires.

Mais c'est encore sur les sens de l'homme que les fards exercent leur plus heureuse influence - et c'est là l'aboutissement normal d'un art qui a toujours été intimement mêlé à l'histoire de l'humanité.

=====

A D R E S S E S

- S/officier COUREAU Georges - S.P. 4844/B - TOE
- BURGER Jean-Jacques - S.N. REPAL - B.P. 105 - ALGER - Algérie
- Cne INNOCENTI Henri - Caserne des Grandes Ecuries - VERSAILLES 5S.&O)

=====

CEUX QUI NOUS ECRIVENT

Gendarmerie - TROIS-BASSINS (Ile de la Réunion)

"... Au point de vue climat, je suis satisfait de ma nouvelle résidence. Trois-Bassins est un hameau situé à 700 mètres d'altitude dans l'arrondissement Sous-le-Vent, alors que Saint-Paul, mon ancienne affectation est situé sur le littoral. Il fait donc beaucoup moins chaud à Trois-Bassins et l'air y est plus pur. Le logement est bon, mais le village est dépourvu d'électricité. Nous nous éclairons avec des lampes à pétrole. Je commence déjà à m'y habituer et je me crois revenu au temps primitif."  
KESSLER Paul Eugène . (10.12.53)

AULNAY le 1er décembre 1953. .... Je profite de cette occasion de vous écrire pour vous signaler que ma famille se porte toujours bien et vous prie de transmettre mon meilleur souvenir aux anciens de BARK et spécialement à ceux de la deuxième section.

Robert LEBRETON - 48, Rue Etienne Dolet

ASPACH le 26.11.53 ..... " Si mon cher compagnon de vie serait encore de ce monde, j'en suis certaine, adresserait bien des fois des petites nouvelles au bulletin, afin de faire revivre maintes histoires passées pendant les campagnes au sein de la Brigade.

La présence du bulletin me fait vraiment revivre les années passées avec mon cher disparu, de lire des noms que déjà lui il prononçait, et dont je m'en souviens très bien, en parlant de ses amis de la Brigade, et surtout de sa section, de " Donon " si je ne me trompe dont il faisait partie.

J'avais cet été, le grand plaisir de recevoir notre ami Alphonse Schuh avec sa petite famille. Il a fait un petit tour dans ma région pendant ses vacances, montrant ainsi à sa chère Madame où la Brigade a passé en novembre 44, et en me rendant une petite visite a prouvé qu'il était l'ami inséparable de mon feu mari. Je le remercie donc de tout coeur, il ignore certainement la joie immense que sa visite m'a causée.

Donc, Faites moi le plaisir, à condition à condition que vous le trouvez juste, de faire parvenir quelques-unes de ces lignes dans le bulletin, et qu'elles serviraient ainsi de bonjours à tous les amis de Xavier, au nom de sa veuve et ses enfants, qui hélas ne peut plus les atteindre personnellement. A l'occasion de la nouvelle année je souhaite à tous une bonne et heureuse année . Vve SCHREIBER Xavier.

=====

" H. R. "

=====

## PROCES-VERBAL DE LA REUNION DU COMITE DE LA SECTION DU HAUT-RHIN

le 9 décembre 1953

Sont présents : MM. MEYER - LIBOLD - GROB A. - BITSCHENE - GROTZINGER -  
Excusés : Dr. OFFENSTEIN - MM. LUTRINGER - HARTMANN - ERNST.

- 1) Compte-rendu de la réunion du 27.5.53 : recueille l'approbation.
- 2) Assemblée Générale de l'Amicale de 1954 : Le comité du Haut-Rhin propose au CC que l'Assemblée Générale de la B.A.L. ait lieu en 1954 à Paris. Nous référant à une lettre que A. Weiss a lue lors de la dernière assemblée, exprimant le voeu des membres parisiens, nous croyons qu'il est de notre devoir d'aller à Paris, les représentants de cette section s'étant régulièrement déplacés pour assister à nos Assemblées régionales. Le déplacement pourrait être réglé par voitures particulières. La section du Haut-Rhin dispose de 16 places déjà maintenant.  
La section de Paris sera averti de notre proposition.
- 3) Don de Noël à la Commune de Froideconche : La section du Haut-Rhin décide de faire un don de 10.000R à la commune de Froideconche, destinés au Noël des pauvres, en reconnaissance des soins attentifs et l'entretien de la stèle de Froideconche.
- 4) Cadeau de Noël: un paquet sera envoyé aux enfants d'un de nos anciens membres décédé.
- 5) Citations à titre posthume : renseignements seront pris ou complétés.
- 6) Voeux de Nouvel An: Le Comité, au nom de toute la Section, adresse ses voeux de Nouvel An à tous les anciens de la B.A.L.
- 7) Bulletin de liaison: sa parution trimestrielle sera assurée.
- 8) Cérémonie à la tombe du Général Noetinger: A l'occasion de l'inhumation des corps du Général Noetinger et de ses deux fils à Colmar, lettre a été envoyée à Madame Vve Noetinger au nom de l'Amicale.
- 9) Divers: Monument du souvenir français au cimetière militaire de Guebwiller où est enterré le capitaine Benetz. La section accepte de participer à l'érection de ce monument par l'apposition d'une plaque de bronze représentant les écussons de la B.A.L., au nom de toute l'Amicale. Le comité décide d'en référer au C.C.
- 10) Assemblée générale de la section: Elle est prévue pour le 7 février 1954.
- 11) Prochaine réunion du comité: le 13 janvier 1954, à Mulhouse; mise au point pour l'assemblée générale.

=====

ANNUAIRE PROVISOIRE N° 1

des Anciens de la B.A.L.

(Cette liste ne comprend que les indications concernant les camarades ayant répondu au Cdt Paul MEYER par l'intermédiaire du questionnaire jaune. Il sera à nouveau ajouté au prochain bulletin de telle sorte que les retardataires puissent se faire inscrire dans l'annuaire N° 2 qui paraîtra dès que le nombre de réponses sera suffisant pour en justifier le tirage.)

Les indications du présent annuaire sont réduites à : Nom - prénom - grade - Cie et Bon de la BAL - adresse.

Ultérieurement nous compléterons ces renseignements (lors de la 2e ou 3e édition).

ABRAHAMSON Pierre, 2e classe - IENA - METZ -  
33, Rue du Jeu des Enfants - STRASBOURG

ARGENCE Louis / Capitaine - IENA - METZ -  
11, Avenue Forêt Noire - STRASBOURG

ARMBRUSTER Jean-Luc 2e Classe - VIEIL-ARMAND - MULHOUSE  
Grenouillet - LE FLEIX (Dordogne)

AULLEN Robert 1ère classe - IENA - METZ  
28, Rue Lemercier - PARIS 17°

BAUMANN Louis Sergent - VIEIL-ARMAND  
61, rue d'Ebersheim - SELESTAT - Tél.37

BITSCHENE Jean 2e classe - VIEIL-ARMAND - MULHOUSE  
15, Rue du Bassin - DANNEMARIE - Ht-Rhin

BROMBERGER Serge-Paul - Sergent - DONON puis VIEIL-ARMAND - MULHOUSE  
21, Rue du Chemin Vert - COURBEVOIE

BRUAT Aimé Sergent-Major - 29 Compagnie, 1° Section - Rhin et  
Moselle - 64, rue Chauvigny - CHATEAUROUX - Tél.8.01

BURGER Jean-Jacques Lieutenant - IENA - METZ -  
Boite postale 105 - ALGER

CLUS. Théo Adjudant - Commandos VERDUN - STRASBOURG  
4, rue Beethoven - STRASBOURG

COLLAINE Benjamin Réformé définitif N°2 - Metz, puis Etat-Major du  
Colonel MALRAUX - 50 rue du général de Gaulle -  
RIQUEVIR

DENZER René Sergent chef de réserve - VIEIL-ARMAND  
René Denzer Transport - Ballersdorf - Tél.83

DIDIER Pierre Lieutenant - Service automobile - STRASBOURG  
104, rue de l'abbaye - CHERBOURG

DORNER Marc Médecin-Lieutenant - DONON - MULHOUSE et METZ  
Clinique médicale - STRASBOURG

DREYFUS Pierre Médecin Sous-Lieutenant - VIEIL-ARMAND - MULHOUSE  
91, quai d'Orsay - PARIS VII° - Tél. INV 86.76

EDEL Charles Sergent - C.H.R. - METZ  
18, Bld de Nancy - STRASBOURG

ENTZ Rodolphe Capitaine - Etat-Major de la Brigade  
3, Rue Lordat - TARBES - Htes-Pyr.

ERNST Paul Sergent-Chef - IENA - METZ  
49, Rue de la 1ère Armée - THANN - Ht-Rhin

ESCHBACH Jean 2e Classe - VIEIL-ARMAND



